



我妻榮記念館 だより

第 10 号

発行日 / 2007年2月1日

発 行 / 我妻榮記念館事務局

番号 992-0045

米沢市中央3 4 38

TEL・FAX 0238-24 2211

一筋の道——我妻榮と浜田広介

館長 今田久夫

我妻榮と浜田広介は米沢中学の同期生であるが、在学中二人の間にどのような交流があるかは詳らかでない。

大正三年（一九一四）卒業直後、我妻榮は米沢中学校の秀才ゆえ、周囲から難関の第一高等学校的合格を期待され、その重責を担つて上京した。

他方、広介は卒業時に

「これやこの卒業証書前にして悲しむことのなんぞ多々なる。」

の短歌を詠んでいることから、早稲田大学への進学は必ずしも明るく希望に満ちたものではなかつたと推測される。

その後、二人の歩んだ道は異なるが、お互い畏敬の念をもつて生涯麗しい交流がみられる。

生前我妻榮が揮毫した色紙は極めて少ないが、その一つに「守一、無二、無三」（二を守り、三無く、三無し）がある。

昭和三十九年（一九六四）我妻榮が母校興譲小学校を訪れた

時に、相田校長の要請に応えて揮毫されたものである。

東京大学の恩師鳩山秀夫、穂積重遠、木戸廣太郎の三教授が研

究された民法学の三分野を集大成して「日本の民法の大系」を作り上げることである。

そのため東京大学退官後、一切官職につくことを辞退し専ら民法学の研究に当たられた。その業績は膨大な著作であり、民法講義（全八巻）である。

他方、浜田広介が揮毫した色紙は数多く、その各々が詩情豊かで、温情溢れるものである。

その中に、昭和四十七年高畠中央公民館前庭に建立された「回顧の碑」の碑文がある。

「立ち止まり 振り返り またも行く 一筋の道だった。」

五十余年、童話作家として歩んだ感懷を情感込めて詠んだものと推察される。

我妻榮はある著書の序文に、「暮れようとする夕陽を仰ぎながら、険しくて遠い學問への道を、私はあえぎながら、歩み続けることであろう。」と書いている。

我妻榮は民法研究に、浜田広介は童話創作と異なる「一筋の道」を歩んだが、それは決して平坦な道でなかつたことは想像に難くない。

（童話作家浜田広介とは米沢中学の同級生。異友の中であつた。）

水順流治

上杉鷹山公
入部200年記念
米沢女子短大上村教授
榮

昭和四十四年は、N.H.K. 大河ドラマ「天と地」にあやかって米沢郵便局では「藩祖上杉謙信公定額貯金」を発表しました。

昭和四十五年には「上杉鷹山公入部200年記念公徳定額貯金」を発表し好評を得ました。この年の六月十一日依頼を受けた我妻は、成見五平米沢郵便局長に一枚の色紙を贈った。それが「順流治水」であった。この色紙は複製されて貯金利用者

山形市の戸石亭蔵（八十八歳）さんから我妻榮自筆の色紙資料をいただきましたので紹介します。（平成十八年八月）

昭和四十四年は、N.H.K. 大河ドラマ「天と地」にあやかって米沢郵便局では「藩祖上杉謙信公定額貯金」を発表しました。

【順流治水について】（解説）

いたずらに水に逆らつて治水工事をすることが治水ではない。水の流れに順いつつ水を治めることこそ真の治水である。政治に於ける治國もまた同様である。

水の本性を知り、時間、空間

性を知つて尊重し、歴史的な動きを把握しこれに順つて治國を行つた人これが上杉鷹山公である。「順」を思うは君子の道といわれている。

われわれもまた真に人間を尊重し、歴史的現実を把握して世に処したいものである。

（上村良作）



▲上杉記念館前庭で御夫妻の記念植樹

◀旧米沢郵便局正面に掲げられた垂れ幕

あの日 あの時

上杉鷹山公 入部200年記念 一公徳定額貯金一

に贈呈されたものでした。

当時の吉池米沢市長、本田議長、米沢女子短大上村教授らの力を添えによるものでした。

そしてまた勤儉貯蓄高揚施策を後世に残すため、郵便局が主催した同年十月十七日貯蓄の日を記念植樹に出席をお願いされ、

ご夫妻で上杉記念館前庭上杉鷹山公銅像左側に、銘木「白梅もどき」を植樹されました。（初めての記念植樹と思われる。）

（初

めの記念植樹と思われる。）

平成十年五月七日、米沢郵便局で保管してあった我妻榮揮毫のこの色紙は、小田稔局長から我妻榮記念館に寄贈されました。

（上杉記念館前庭で御夫妻の記念植樹）

（旧米沢郵便局正面に掲げられた垂れ幕）

【戸石亭蔵のこと】

「自頼奨学財団」の設立と現在

このたび情報をいただいた戸石さんは、当時米沢郵便局貯金課長として勤務されました。

米沢市、議会、商工会議所、興譲館高校、米沢女子短大、特に米澤同業組合にお世話をなりましたとのこと。

貯金通帳袋に「鷹山公」と「米沢織」を印刷して配付したところ大変好評であったと思い出を書いていただき当時のグッズなどをいただきました。

昭和四十一年、我妻榮先生は、母校米沢興譲館高校に、ご自分で文化敷章の年金及び多くの私財（当初の総額は約一六〇〇万円に及ぶ）を寄贈され、「自頼奨

学財団」を設立された。財団からもは興譲館高等学校に学ぶ者の中で、経済的に苦しい家庭の生徒に対し、各学年三名を原則として奨学生が給付される。また、財団では、興譲館高等学校と興譲小学校にそれぞれ自頼文庫、まがき文庫として継続的に図書を寄贈している。

（上杉記念館前庭で御夫妻の記念植樹）

（旧米沢郵便局正面に掲げられた垂れ幕）

平成四年から毎年、奨学生とその保護者が参加し、「我妻榮先生に学ぶ会」を実施している。

（上杉記念館前庭で御夫妻の記念植樹）

（旧米沢郵便局正面に掲げられた垂れ幕）

コトナガの来館者

さかえさんの部屋に行つて、いろいろわかつてわたしもさかえさんみたいな頭のいい人になりたいです。いろいろありがとうございました。

をみれてへん強になりました。できれば土曜日、日曜日にはまた行つてみたいですね。またわからぬことがあります。本当にありがとうございました。

*どうもありがとうございました。
た。さかえさんのおへや、むかしに書いた本、とてもあたまのよい人だと思いました。学校をはじめてわかりました。

* 我妻榮記念館へ私は社会科見学の前の夜にパソコンで少し我妻榮記念館の事を調べてました。でもはじめていくてよかつたでなあ、と思いました。ありがとうございました。

米沢市立興譲小学校の校内に我妻榮記念館があります。興譲小学校三年生の社会科

十月二十二日は肌寒い天気
だったので、近くの公園での
昼食を変更し記念館を開放し
ました。児童全員から見学の
お礼状が届きましたのでその
一部を紹介します。

*わがつまさかえ記念館のみなさん、見学の時はどうもありがとうございました。さかえ先生はとてもえらい人だとわかりました。お家も、しりょうも、写真ものこつていてすごいと思いました。私もさかえ先生のようになります。

* わがつまさかえきねんかんて
色いろお話しを聞いてからさか
え先生のべんきょうべやに入ら
せてもらつてさぶとんの上にす
わらせてもらつたら頭が良くな
るようなきがしました。

*わがつまさかえ記ねん館で、さかえさんのことがいっぱいわかつてとてもうれしかったです。



* わがつまさかえさんのへやや
さかえさんのことがよくわかり
ました。ありがとうございます
た。そしてみんなに知らせたい
ことがいっぱいになりました。
ありがとうございました。

* わがつまさかえさんのすんで
いた家にちよくせついつてわが
つまさのへやわがつまさん
の書いたものをみたりしてとて
もべんきょうになりました。あ
りがとうございました。

*わがつまさかえさんのすんでいた家にちよくせついつてわがつまさんのへやわがつまさんの書いたものをみたりしてとてもべんきょうになりました。あ
りがとうございました。

*見学させていただいてありがとうございました。どうぞぎます。記念館が榮さんのお家とは、はじめて知ったのですが、よくわかりました。また行きたいです。

*わがつまさかえ記念館のみなさんこのまえは見せてもらつてありがとうございました。わがつまさかえさんの小学生のころのことよりもぐどわかりました。テレビにうつっていたのですごくゆうめいだつたとわかりました。ほくはもつともつとわがつまさかえさんのことがしりたいと思つています。

*この前は、校外学習で榮さん
がどんな人だかよく分かりまし
た。榮さんがギブスをしていな
がらも写真でわらついて、と

*見学させていただいてありがとうございます。記念館が榮さんのお家とは、はじめて知ったし、おどろきました。榮さんのことがよくわかりました。ありがとうございました。また行きたいです。



①8月24日／日本文化大学法学ゼミの皆さん
が夏休みを利用して、我妻榮記念館を学習見
学されました。



③10月25日／長井市あら町「母の会」の皆さん
が地域学習のため妻栄記念館を見学されました。

